

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO POR EL EXCMO. SR. D. TEODORO LLORENTE Y OLIVERES EN 31 DE ENERO DE 1866

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

MAR, 29

APARTADO DE CORREOS 189

TELÉFONO 17

NÚMERO SUBLTO 5 CÉNTIMOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

TRIMESTRE

En la región valenciana. 4'60 ptas.

En el resto de España. 5'60

Extranjero. 10'50



LA SEÑORA

D.ª Isabel Soriano Pallasar

falleció en Carcagente el 25 de febrero de 1917

á los 82 años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Los alocos testamentarios suplican á los parientes y amigos de la finada, á una oración en sufragio de su alma, y al mismo tiempo les invitan al funeral, que se celebrará en la iglesia parroquial de dicha ciudad el lunes 5 del corriente mes de marzo, á las nueve de la mañana, de lo que quedarán reconocidos.



D. O. M.

D. Isidoro de las Heras Carrasco

falleció en Utiel á las nueve de la noche del 1.º de marzo

á los 18 años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos

Sus deudos y familiares piden á los señores D. Adolfo y doña María; sus hermanos María, Carmen, Amparo y Adolfo; hermano político D. Joaquín Pons, abuelos, tios, sobrinos y demás familia, ruegan á sus amigos lo tengan presente en sus oraciones.



R. I. P.

D. Salvador Mensua Balcaneres

falleció en la madrugada de ayer en el Grao

á los 75 años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

Su director espiritual D. Alejandro Fabregat; sus afilidos hijos doña Concepción y D. Salvador, hijos políticos D. Roberto Soria y doña Josefina Manzano, nietos, sobrinos y demás familia, participan á sus amigos tan dolorosa pérdida, les ruegan encomienden su alma á Dios, y se sirvan asistir á la misa de cuerpo irrequieto, que se celebrará hoy, á las diez, en el parroquial Iglesia de Villanueva del Grao, y acto seguido á la comunion del cadáver, desde la calle del Triunfo á la de Santa Ana de dicha villa, donde se despidirá el cuerpo, lo que les agradecerán. Hoy y ocho días siguientes, á las seis de la tarde, se rezará el Santo Rosario, á intención del alma del finado, en la melodiosa iglesia.

No se repartian esquelas.

ASUNTOS DEL DÍA

El señor conde de Romanones, calmando la excitación que ha producido la posible venta á Inglaterra de la flota bilbaína, ha dicho que no van las orientaciones del gobierno por ese camino. Si esto es así lo celebraremos mucho, pues consideramos muy funesto para los intereses de España lo que sucede á la enajenación del mismo; ya reducida tonelaje, y no nos extendemos más sobre este punto, porque de lo contrario perderíamos nuestros lectores, leyendo los artículos de nuestro colaborador señor Robert.

La Epoca, según telegrafaban ayer de Madrid, dedica el siguiente comentario á la noticia sobre venta de barcos españoles: "Es un asunto que el gobierno debe estudiar con detenimiento, dice, y la prensa debe colaborar á ese estudio."

Algunos de los que Inglaterra desea adquirir la flota bilbaína, y el interés nacional está en conocer si esos buques van á emplearse para el mismo tráfico, ó cambiarán de ruta. Se han de seguir la misma ruta, ó las nuevas circunstancias, ¿quienes tienen mayor capacidad para ello, los ingleses ó los bilbaínos?

Libres de "fobias", creemos que los ingleses, porque eso es el interés nacional. Además, hay que tener en cuenta que los países beligerantes no acostumbraban á variar así, como así, en materia de política económica.

Sonríamos que pudiera influir en el ánimo del gobierno el comentario del órgano del partido conservador. La prensa francesa comenta el discurso del canciller alemán. Le Matin dice que algunos Estados americanos seguirán á los Estados Unidos en el camino que han emprendido, é insistirá á Wilson, yendo hasta donde sea necesario. "Alemania tendrá así nuevos y poderosos enemigos", añade, "que si no pueden intervenir en los campos de batalla europeos, constituirán, sin embargo, un factor de elevadísima importancia; pues podrán á contribución, en servicio de la causa común, toda su organización política y económica, suficiente para figurar á la famosa "Mittel Europa."

Le Figaro se expresa en los siguientes términos: "Las frases del canciller, referentes á los beligerantes, se han tan famosas como la de los "papeles mojados". Con la guerra submarina, Alemania se pone decididamente frente á todas las naciones que quieren ejercitar su derecho y seguir siendo libres."

L'Humanité dice: "El nuevo discurso es una acabada muestra de la eterna manera de pensar de los alemanes, que llevan su inconsciencia á un grado que les imposibilita para comprender todo sentimiento de respeto al prójimo."

En cuanto á Inglaterra, la prensa dedica también largos comentarios á las manifestaciones del canciller alemán. The London Times dice que el discurso del canciller alemán es digno, desde todos los puntos de vista de un hombre de Estado que no se avergüenza de promulgar ante los ojos de Europa el proverbio de que el fin justifica los medios y que la necesidad no conoce ley.

La simulada consideración por las leyes de la Humanidad cae por su base, á pesar de haberse referido tantas veces en las contestaciones alemanas á las protestas y avisos de Washington, así como también renuncian á su pretendido cariño por los intereses americanos, y las seguridades ofrecidas para la protección de los ciudadanos americanos á bordo de barcos neutrales.

Amablemente ofrecen hacer todo lo que puedan para ayudar á los neutrales á poner dificultades en el camino de Inglaterra, de ejercer sus derechos de beligerante, que según declaró Bismarck, son reconocidos como indudables; pero él afirma que la decisión de Alemania de establecer una zona prohibida es irrevocable.

Un tiempo vendrá—tiene la amabilidad de informarnos—en que ellos nos estarán agradecidos por nuestra firmeza; pues Alemania está conquistando "la libertad de los mares", que los librará, tanto á ellos como á ella, de la tiranía de Inglaterra sobre los Océanos. Esto, añade el canciller, "es conocido por los neutrales europeos."

Alrededor de un "affaire,"

La venta de buques españoles al extranjero

Un importante movimiento de opinión se ha manifestado contra el antipatriótico proyecto de venta de los buques, pero hemos de considerar que no alcanza las debidas proporciones. Es de la atmósfera de que diários madrileños, cuyos directores son diputados de la mayoría, El Día, de Alcalá Zamora, y La Tribuna, de Cánovas Cervantes, y hasta el de Rodrigo Soriano, sean los primeros que han protestado en el ambiente poco favorable á cosas relacionadas con la vida intensa del país, que reina en la Corte. Pero débiles y oscu-

ras, ó nutridas y enérgicas tal s protestas, el caso es que el gobierno vacila en la promulgación del real decreto.

¿Estas vacilaciones, se deberían á sana rectificación de errores, ó á defecto en la resolución del Sindicato Central? Alguna luz puede dar lo ocurrido en la junta general celebrada por los accionistas de la Compañía Marítima Unión de Bilbao, que posee cinco vapores. El objeto de la reunión fue dar á conocer las dos proposiciones, de compra ó arriendo de la flota, á que ayer nos referimos. Dijo el presidente señor Vallejo, que la Compañía pidió á la ciudad que había formulado las proposiciones, que depositase como garantía en un Banco local, la cantidad de dos millones y medio de pesetas, á la que se contestó que se depositarían unos bonos como garantía, que no los ofrecían suficiente, á juicio del Consejo de Administración, por lo que se desistió de comprar nada. Tampoco el arriendo parecía razonable, por cuanto disponiendo la Compañía en su caja de tres millones de pesetas, y estando á punto de vender contratos de fletes por valor de cinco millones más, resultaba ridículo el arrendar de la flota.

No tenemos fuente fidedigna para saber de manera oficial el texto de la proposición, en cuanto al pago, hechos á las 25 Compañías marítimas bilbaínas, á la Transmisionaria de Barcelona y demás casas que podían beneficiarse con la realización del negocio, pero el resultado de la junta de la Unión, puede dar la pauta de los términos de las mismas, y ser dato oportuno para juzgar la actitud de Romanones y Gasset, contra la permisión solicitada: el patrimonio continúa ausente, y la idea de hacerlo, sin mirar al porvenir, es la única norma de conducta de los navieros.

Y además de estas razones de carácter patético, y de los perjuicios irrogados á la brava gente de mar, que amenaza con una huelga general, pocas veces tan justificada, si la verdad se consuma, la cuestión plantea un problema grave, referente á las relaciones amistosas de España con una de las partes beligerantes.

En los países escandinavos, tan pidiéndonos en suar afeanzas por su actuación ante la guerra, hay que fijar la atención. Un importante diario, noruego Socialdemokraten, advierte que la venta de toneladas neutral á un Estado beligerante, debe ser considerado como un acto contrario á la neutralidad, por cuya razón es altamente recomendable el abstenerse de efectuar esta venta.

Si parte de la opinión pide á erradicar la consumación de una iniquidad tan peligrosa como la incitación de los buques austro-alemanes, que arrasaron á Portugal á una guerra, casi con villipendio, y esa incitación se proclama urgente por la carencia de tonelaje, ¿cómo se compeña esto con la venta del material español? Mientras los bellos alcanzan la proporción actual, que así cubra, podría hacerse sobre la incitación de la flota nacional por el gobierno, como aplicación de la ley de Subsistencias, pero nunca, si no es por insensatez, podrá aplaudirse que se abra el portillo que practica la proyectada autorización.

No seamos un país salvaje, que cede sus riquezas minerales por unas varas de peregrinación. Hace más falta hoy á Inglaterra un barco de 2.000 toneladas que un batallón de hombres. La venta de unos centenares de miles de toneladas á un país cuyo aumento estaba en la requisa de tonelaje, según las manifestaciones de sus esaltistas, equivale á una colaboración descarada y una adhesión manifiesta, que contrasta con el silencio del gobierno, á la propuesta alemana de ceder los vapores refugiados en nuestros puertos, con determinadas y ditas condiciones. No se ha contestado á ella, que data de varios meses, y por el contrario, con toda precipitación, nos preparamos á acceder á la incitación de despojo que nos hace la Gran Bretaña.

Explicando á los periodistas, el señor Nizkor, director de Comercio, el alcance de la prohibición de venta establecida por el real decreto de 26 de enero último, decía que así se evitaba que los buques españoles, con bandera nacional, pasaran á poder efectivo de empresas extranjeras que los dedicarían al contrabando, y por lo tanto, se rebaja el peligro de los torpederos. Antes de un mes, el gobierno habría cambiado de opinión, y consisto que no creemos que todos sus componentes sufran estas melancólicas, pues confianza tenemos y debemos tenerla, en algunos de los ministros, perfectamente capacitados de estos asuntos.

Pero si el peligro de las ventas autorizadas se conjura por ahora, todavía cabe el fraude del arriendo, más ó menos subrepticio; si pasados algunos días, vemos que se suscriben vapores petrolíferos, entonces podrá decirse que el fraude se complotó, sin el real decreto, y si, como es lógico, un torpedero, en circunstancias trágicas, quita la vida á unas decenas de compatriotas seducidos por el aumento de sueldos que se ofrece á las tripulaciones, cuando se reproducen los tópicos de la marina, y la horrible tentación, inevitable se plantea, ¿pueden justificarse las nuevas ventas austro-alemanas, que es una invitación saltapata á la guerra.

JUAN B. ROBERT.

LA POLÍTICA

Información semanal para "Las Provincias,"

Desde MADRID

Manifestaciones de un personaje liberal.—Lo que dicen amigos de los ministros de Fomento y de Instrucción pública, es rechazado por la mayoría de los ministeriales.—Justificación ó principio de una campaña.—La labor de las Cortes.—Lo que significan y representan la ley de Protección á las industrias y la de Autorizaciones.—Influencia que pueden tener en el porvenir económico de España.—Autorización de personal.—Supresión de las clases pasivas.—Recuerdo de campañas.—La mayoría está satisfecha de la labor del Parlamento.

Ha sucedido—dice el ministerial amigo del ecologista—cuanto le he venido manifestando en días anteriores. ¿Cuál es la situación del gobierno después de suspenderse las tareas parlamentarias? Amigos de los ministros de Fomento y de Instrucción pública, que en las Cortes se ha perdido el tiempo y lamentan que no se haya aprobado el presupuesto extraordinario que afectaba á aquellos dos departamentos.

Opinan los aludidos, que por no haber aprobado las Cámaras los créditos para obras, y con destino á la construcción de escuelas, las Cortes no han hecho nada útil. Pueden creer lo mismo los demás ministeriales y el país? Debe tenerse en cuenta, que en amplios debates se expuso por representantes de las minorías, que los presupuestos extraordinarios aludidos, no estaban bien planeados, y algunos llegaron hasta la afirmación, de que cuando no había un plan firme, la votación de los créditos significaba lo mismo que tirar el dinero. No hay, pues, que olvidar este aspecto del problema.

¿Se demostró que había plan con garantías suficientes de que los muchos millones que solicitaban los ministros de Fomento y de Instrucción pública, iban á ser bien empleados? Son muchos los parlamentarios que opinan lo contrario.

¿Qué significa, pues, la campaña que indican amigos de los aludidos ministros? ¿Representa solo una justificación de su permanencia en el gobierno, á pesar del fracaso del plan? Si se trata solo de eso, los ministeriales nada tenemos que decir, pero si se prepara para una campaña, habrá que acordarlo lo que se expuso en el Congreso sobre estos presupuestos extraordinarios, de un modo incidental, puesto que oficialmente no llegaron á ponerse á debate.

"Somos muchos los ministeriales que esclamamos provechosa la labor parlamentaria realizada últimamente, y voy á demostrarlo. El proyecto de Protección á las industrias ha merecido entusiastas felicitaciones de varios comarcas, especialmente de Cataluña.

Si hubiéramos acordado en eso, que sería un título de gloria para las Cortes, y el ministro de Hacienda que lo presentó? En el caso de que, con la protección del citado proyecto, se destruyeran en España varias industrias, y se crearan otras, ¿no se habría hecho, con tal fin, mucho más que con cualquier otra industria, como la Cerveza, y que no han contribuido en lo más mínimo al progreso nacional?

Obtenido el desarrollo industrial de España, aunque sólo sea en uno de sus aspectos, esa ley valdría más que varios tomos de la colección legislativa.

Con el proyecto de Autorizaciones, aprobado por las Cámaras, resulta que se suprime, en cada departamento ministerial, el 25 por 100 de los gastos de personal. ¿No vale esa ley por otras muchas?

¿Cuántos años se está pidiendo algo análogo y no ha habido gobierno que lo realice? ¿Se puede argumentar que es imposible, la labor de unas Cortes, que suprimen el 25 por 100 de los gastos de todo un departamento?

Debe tenerse en cuenta que la supresión se realiza humanamente, como debe ser, por la amortización, sin lastimar derechos, sin cometer, no ya arbitrarias, sino como indican algunos, una verdadera iniquidad.

No he de enumerar otros puntos, que están bien conocidos, del proyecto de ley de Autorizaciones, porque me quiero fijar únicamente en los que están trascendentes.

En la citada ley, quedan suprimidas para el porvenir las clases pasivas, en forma que constituyen una carga para el Estado.

¿Cuánto se ha clamado por eso? ¿Cuánto se ha escrito sobre el particular? ¿No ha sido ese punto, uno de los más tratados por propagandistas políticos?

Pues en la ley de Autorizaciones se dispone que los funcionarios que entren al servicio de este Estado, desde la fecha de aquella, no gozarán de derechos pasivos.

¿Qué cantidad representa ese artículo para el porvenir del Estado?

También ese precepto es humano y no atropella derechos ni arrebató el pan á los que lo comían, porque se lo otorgó el Estado dentro de un presupuesto autorizado.

En el porvenir, contraerá un régimen de pensiones con el Instituto Nacional de Previsión, y los funcionarios que prestan determinado número de años de servicios al Estado no serán arrojados á la calle únicamente para que se mueran de hambre, pero tampoco pesará sobre el presupuesto de la nación una carga, que cada vez se hace más pesada.

¿Se puede decir, después de lo consignado, que han fracasado el ministro de Hacienda, el gobierno y las Cortes que han hecho eso?

Recordéndonos las muchas campañas realizadas para pedir protección á las industrias; medios de crear otras; reducción de la burocracia; limitación á la sangría del presupuesto para las clases pasivas.

Pues todo eso se ha logrado con los proyectos del señor Aiba y por el voto de las actuales Cortes.

¿Hay muchos Parlamentos que pueden presentar un activo semblante, y que signifique lo que representan las leyes de Autorizaciones y de protección á las industrias, para el porvenir económico de la nación?

Los que no dan la debida importancia á lo que han votado, no se dan cuenta de lo que significan.

Por eso digo, que si ciertas manifestaciones representan una justificación de la permanencia de los ministros de Fomento y de Instrucción pública en el gobierno, pueden tolerarse, pero me creo que el presidente del Consejo, de los demás ministros, y la mayoría de ambas Cámaras, se han dado cuenta de lo que ha sucedido.

Por el contrario, me parece que todos los aludidos opinan que pocos Parlamentos han votado leyes de más importancia para el porvenir económico de la nación.

Hasta lo que afecta al crédito agrícola va en la ley de Autorizaciones en forma que puede ser benéfico para los agricultores.

Me parece que á medida que transcurre el tiempo se notará el efecto útil de los proyectos de Hacienda y de la labor del Parlamento en ellos. No ya los de la propia casa, ni siquiera los adversarios políticos del gobierno, negarán las ventajas que han de obtenerse con las leyes citadas.

Quizá me llamen optimista algunos por expresarme en la forma que he hecho, pero los hechos hablarán por sí solos.

Es claro que, manteniendo la opinión expresada, he de sostener que el gobierno no ha fracasado en el Parlamento. Si hay ministro que cree lo contrario, ¿por qué continúa en el gabinete?

Es claro, que al jefe del gobierno no le agrada el plan trazado para una crisis, pero ¿significaba algún quebranto para el gabinete la salida de los ministros de Fomento y de Instrucción pública? En el caso podían haber sido sustituidos, sin que se produjese conflicto alguno en la política ministerial.

He oído á significados ministeriales expresar sus deseos ante las indicaciones periodísticas que suponen inspiradas por los citados ministros. Esos amigos del gobierno sostienen lo mismo que yo manifesté respecto al éxito que considero indispensable para el porvenir económico de España, en las leyes que acaba de aprobar el Parlamento.

trastada) á su domicilio en el coche de la alcaldía.

Según noticias, el estado del señor Cabanes es satisfactorio, dentro de la violencia del acceso.

OBSEQUIO AL SEÑOR BELTRAN Este noche será obsequiado el señor Beltran con un champagne de honor, como homenaje por su actuación en el cargo de concejal.

VISITAS AL SEÑOR GURREA Ayer visitaron al alcalde, para despedirse, su colega de Alhceite, venido á la Alambica que se celebró el jueves, y el ex-diputado á Cortes don José Mestre, para felicitarle al funeral que se celebrará esta mañana en la Catedral, á intención del alma de don Fernando Hernández Ferrer de Plegamans de la Figuera y Haya.

RECAUDACIÓN El Ayuntamiento recaudó ayer: Por arbitrio de carnes, 5.602'80 pesetas; por inspección veterinaria, 190'81; por peaje, 70; por arbitrios extraordinarios, 288'27.—Total, 6.151'88 pesetas.

Enfermedades de los ojos

Muchas de ellas, reputadas como incurables por la ciencia, curan con los tratamientos especiales del renombrado oculista americano D. Gabriel Belogeder, con títulos francés y español, calle Barcas, 2, pral., en Valencia.

Política municipal

UN CASO INSÓLITO

Cinco sesiones municipales se han celebrado ya, desde que los ediles monárquicos abandonaron el Consistorio, declarándose incompetentes con la gestión del alcalde de real orden. El desencanto del divorcio entre el concejal presidente y sus compañeros presididos, parecía que debía ser rápido, y con la única solución lógica, dado el proceso de las desventajas municipales; un alcalde monárquico en desacuerdo con todas las minorías, incluso sus propios compañeros, que integran la representación de la opinión monárquica de la ciudad, no tenía más solución que dimitir ó ser sustituido, mas no ha sucedido una cosa ni otra. Sus colegas de Concejo, le reputan falto de iniciativas, sin capacidad para gobernar, escaso de dotes y energías para el desempeño de su cargo.

El partido liberal, entregado á renillas y personalismos, no fija su atención, ó no emplea sus medios para contrarrestar la disolución de ideales y procedimientos entre alcalde é individuos de su minoría, y la opinión monárquica, asiste como espectadora indiferente á tan poco edificante situación. Y el alcalde, fuera de la cooperación de sus naturales colaboradores, sigue una política cuyo juicio está expresado con decir que sus inspiradores y cómplices son los enemigos del régimen.

Así las cosas, van á celebrarse las elecciones provinciales, en las que hay entablada una lucha más ó menos ventajosa entre monárquicos y contrarios al régimen, éstos, rodeado y labrando con un alcalde así disant liberal-monárquico.

¿Puede ser esto así? La entrada en período electoral consagrada del desencanto y pasividad anteriores. Pasividad de la que la minoría liberal del Ayuntamiento es principal responsable, puesto que ella es la obligada á responder á su jefe provincial, y á quien fuera el caso, un problema de fácil solución, que no incumbe al régimen interior del partido, sino al monarquismo de Valencia.

Y de todo nos lamentamos, del decaimiento del espíritu monárquico, que no ha permitido una manifestación explícita de los olvidados á ello, contrastando la inercia de todos y de cada uno, con lo crítico de las circunstancias.

VILAMI.

El día en el puerto

La exportación frutera

Contra nuestra voluntad se ha retrasado la publicación de los telegramas que damos á seguir. Oportunamente los recibimos, y en razón idéntica fueran compuestos en nuestros talleres, pero una confusión, muy explicable, por cierto, ha dejado hasta ahora, en la obscuridad de lo no publicado, los despachos 3 que aludimos. Se refieren á la situación creada en Algeciras por la falta de vagones para el transporte de la naranja. El presidente de la Junta de Exportadores, que nos los remite, los acompaña de una carta en que dice:

El tomar la decisión es motivado á la ruina que se nos ha venido encima por el cumplimiento de lo que el gobierno y Junta de Transportes nos tiene prometido.

Hoy nos encontramos en el caso de que en esta estación, no hayan dejado ni un solo vagón.

Desde el sábado hasta hoy, llevamos tres días en el Salto del Veneno Mercantil é Industrias de los frutos de los mismos, de no aglomerar. Por más que hacemos esfuerzos por calmar los ánimos, no lo podemos conseguir; creyendo que de seguir así, vamos á tener consecuencias funestas, ya que es el hambre el que habla.

He aquí los despachos á que aludimos: "Director general de Obras públicas: Exportadores de naranja cosecheros obreros protesta enérgicamente de la conducta que sigue, demostrando gobierno en el asunto á facilitar los medios de transporte para este artículo, que cada día son más los inconvenientes que se presentan, porque no hay vagones, y los pocos que se cargan llegan á los destinos cuando ya la mercancía es vale, por tener los aludidos, creemos urgente el envío de veinte vagones diarios á esta estación, y no esperanzas y engaños por parte del gobierno, que no resuelve nada.—Presidente exportadores."

"Presidente Junta Transportes: Siendo cada día más inabundantes los medios que tenemos para el transporte de naranjas á granal y en cajas, recurrimos á esa presidencia, para que haga cuando sea posible para mandar veinte vagones diarios necesarios á esta estación, con lo que se podría trabajar y sacar los cosecheros los gastos que tienen en los buertos, que están amenazados á perderlo todo por falta de vagones."

"Director Ferrocarriles Norte: Siendo cada día más deficiente el servicio que presta Compañía, tienen el honor de dirigirse exportadores esta población protesta enérgica en contra de quien por su culpa no se atienden quejas y se haga cumplir más en subordinados, con lo que el servicio se haría con más regularidad, teniendo mayor número de vagones y llevándolo más pronto á destinos."

La última obra de Guimerá

"Jesús que torna,"

El célebre dramaturgo Angel Guimerá ha vuelto á ver renovados sus triunfos con el drama que acaba de estrenar en Barcelona.

La acogida que el público y la crítica han dado á la obra ha tenido caracteres de un homenaje al autor de Jesús que torna, y de las anteriores producciones dramáticas.

Porque el asunto de la actual obra debe tener gran interés y vigor dramático, se presenta no sin cierta oportunidad circunstancial, y no sin cierta tendencia á predicación: lo cual se aparta, indudablemente, de la viva acción que se ve en la admirable 7777. En el argumento de la nueva obra presbitera no precisamente á Jesucristo, como pudiera pensarse, sino á "Nataliel", un soñador misterioso, que habla por parábolas; recuerda vagamente su niñez, en una gruta junto al mar, con un anciano; las olas se despeñaban junto á la entrada en cascadas de plata. Creció luego en la ciudad. Fue un músico guía de multitudes y de consuevados milagrosos.

Al comenzar la obra figura que hay dos países en guerra, y Nataliel va al país que la declara para predicarle la paz.

Las tropas del rey le hieren y se recoge Nataliel en un palacio, donde está la hermosa Glody, especie de Magdalena, que se constituye en defensora de Nataliel. Pero esto no quiere que le tratan como á ser sobrenatural y le amarga la crean Jesucristo.

Hay escenas en donde aparecen los señores de la multitud. Cuando en medio de la alegria general, por crear una victoria, se sabe la derrota, presentase Nataliel entre las gentes: los mismos que ante sus predicaciones pedían paz, ahora, entufecidos por el revés, piden la guerra. Sólo unos pocos caen de rodillas con Nataliel, pidiendo paz.

Las predicaciones del protagonista logran un armisticio, y después la proposición de paz; pero así que ésta va á establecerse, cada bando pretende quedarse con los territorios y casas que ocupó, y surge la ira y la guerra, y es herido por los combatientes Nataliel, á quien tomaron por Jesús. El cual muere diciendo: "Volved, volved."

Hay un pensamiento del drama. Presenta fragmentos de gran valor literario y episodios teatrales de efecto insuperable. El acto que mayor efecto produjo fue el segundo.

Las ovaciones á Guimerá fueron grandes, sobre todo al final de la obra, y un grupo de admiradores le siguió aplaudiéndole y vitoreándole hasta su domicilio.

Lo Rat-Penat

Las reuniones semanales

Las reuniones íntimas que vienen celebrándose todos los jueves en esta Sociedad literaria, están cada vez más concurridas, aumentando por completo el público que se propusieron sus iniciadores de fomentar la producción literaria regional. La Sociedad Valencianista, con ellas da un florentino ejemplo de cultivo intenso que en nuestra ciudad ha conseguido la prosaística especialmente, así como también los patrióticos comienzos de la fácil composición musical para el gran público, que tanta baza alcanzó hace años en Cataluña, demostrando con hechos que de día en día resulta más efectiva la producción valenciana, en consecuencia con las manifestaciones que en todos los órdenes se observa del despertar de nuestro espíritu regional.

La tertulia del pasado jueves, que estuvo muy concurrida, se aportaron composiciones muy inspiradas, algunas verdaderamente notables y de las que se acordará á un poeta. Entre las muchas que se leyeron, recordamos las tituladas "Rebelión", del señor Verduguer; "Españoles y plora del ánimo", de don José María de la Torre; "Llanorada valenciana", soneto de don Mariano Moreno; "Entre marit y muller", "Cami de la vida" y "En lo merced de los flores", de don José María Juan García; "Mensaje", del señor Guayta; "Mudarse de casa"; "Los nosos reunim", entre otras, de don José María Bayarri; "A Peral", de autor anónimo, leída por don Francisco Vilanova; "Avís", despreses, de don José Vilanova; "Les danses", y otras verdaderamente buenas, cuyos títulos y autores seríamos no recordar.

El señor Corina (don Quereimón) interpretó al piano, entre otras composiciones, un precioso "Nocturno", un vals y la titulada "Sol-sol", todas ellas lindísimas y bien sentidas, por lo que fué justamente felicitado.

Por lo avanzado de la hora hubo de suspenderse tan culta reunión, con mínimas manifestaciones de continuarla en el próximo jueves.

TAURINAS

Por fin habló la Empresa

Ya nos iba inquietando el prolongado silencio de nuestra empresa, y llegamos á temer por la salud del gerente, por aquello de "ase Meala que no canta—algo tiene en la garganta", cuando recibimos una nota oficial, y en estilo breve y concisioso, se nos comunicó lo que sigue:

La inauguración de la temporada se celebrará el día 11 del corriente mes, con una novillada formal, en la que alternarán Arleto y Nacional, éste nuevo en Valencia, despareciendo seis novillos-toros de la ganadería de Concha y Sierra.

De la combinación nada tenemos que decir, que aunque cabra en ella un torero matador, y que ese matador fuere de la tierra, no vamos á negar que Angelito está considerado como el número uno del grupo, y el debut del Nacional despertará seguramente gran interés, por sus ruidosos éxitos de la última temporada en Madrid y en Barcelona.

La empresa tiene en proyecto otras novilladas, y para ellas ha adquirido reses de Mirra, Pablo Romero, Carreros, Pérez Tabernero, Pérez de la Concha, Campos Varela, Murube y otros.

En estas corridas tomarán parte todos los mejores novilleros, sin distinción de procedencias, é incluyendo desde luego los de casa que más se distinguen.

Corridas de toros, aparte de las de feria, que serán cinco este año, habrá otras extraordinarias, y tal vez sea la primera el 16 de abril, festividad de San Vicente, y alternarán sólo los fenómenos Gollito y Belmonte.

De las de julio, lo único que se sabe hasta hoy, es que Maravilla y Terremoto las tocan todas (no faltaba más), y que figurarán en el cartel Rafael el Gallo y otro matador, cuyo nombre no dice la nota, pero que suponemos que será Flores.

Ahora lo que importa es que la empresa haga toros, y tal vez y la está cumpliendo, y desde luego, bien armados. Hagalo así sin atender imposiciones, y tenga por seguro que que la acción responderá.



# Telegramas, Telefonemas y Radiogramas

## LA GUERRA EUROPEA

### LA SITUACION MILITAR

ARMANDO GUERRA

(Conferencia telegráfica)

Madrid 2, a las nueve noche. Será verdad que la guerra existe y que hay millones y millones de hombres dispuestos a destruirse; que Europa entera, si se exceptúan unos cuantos rincones, es un inmenso campo de batalla?

Verdad será, deben decir los estudiantes franceses, cuando se nos ha invitado a que en los ratos de ocio nos dediquemos a cultivar un nuevo sport—el cultivo de la patata—y si no fuera porque no se llega a tales extremos sin situaciones muy críticas, habría que pensar que la guerra había exhalado el último suspiro, pues aún en Occidente, en el frente inglés, sólo se ve donde parece que la guerra aleata, en puridad de verdad, no pasa nada.

Los ingleses han avanzado desde Ligny a Thillooy (unos dos kilómetros escasos), apoderándose de este último pueblo, de Puisseux y de Gommecourt, pero hay que convenir que no se han cegado como en aquella ocasión en que los franceses hablaron de su triunfo de los Esparges, y con una eufemística digna de aplauso, se expresa así *The Times*: "Seguramente no asustamos a una debacle alemana".

Seguramente no. Los alemanes reconocen en su parte oficial que han llevado su línea a otra posición espigada de antemano, y eso es todo.

Y han efectuado ese retroceso, burlando la vigilancia de sus enemigos.

Cuando éstos lleguen a su nueva posición, a sí que no avanzarán con la facilidad que ahora.

Y como el espejearan alguna colada, marchar con precaución, con tanta, que es difícil ver con claridad sobre el croquis si avanzan.

En los demás teatros de operaciones, sólo es digno de observarse que los ingleses, que tomaron Kut el Amara, suben hacia Bagdad.

## ARMANDO GUERRA.

(Prohibida la reproducción)

## DE PALACIO

Madrid 2, a las 740 tarde.

El Rey recibió en audiencia a los hijos del banquero señor Ballester, que le agradecieron el pésame que Su Majestad les transmitió por el fallecimiento de su padre.

El embajador de los Estados Unidos cumplimentó a la Reina.

Los ministros de Fomento e Instrucción estuvieron en Palacio, despachando con Su Majestad.

El señor Burrell no llevó nada a la firma.

Ni el señor Gasset ni el señor Burrell estuvieron luego en los ministerios, marchando de Palacio a sus domicilios.

## DE BARCELONA

Barcelona 2, a las 830 noche.

Varías noticias

Procedente de Génova y Marsella ha llegado el buque arsenal de submarinos hispano-italiano "Selara".

Hará escuela en Cartagena y Cádiz.

El barco va desarmado.

Ha fallecido en esta capital el conocido comerciante sevillano don Juan Fernández, muy apreciado en esta capital.

Con motivo de haber sido procesados dos huelguistas, se amotinaron los restantes, en Pobla de Muffat, arrojando piedras a la Guardia civil.

Una mujer trató de agredir al teniente que mandaba la fuerza.

Los civiles dispararon sus fusiles al aire, y los amotinados huyeron, siendo detenidos dos de ellos.

Un grupo de huelguistas textiles de Sabadell apedreó la fábrica del señor Corominas.

Acudió la Benemérita, practicando una detención.

Toda la prensa, sin distinción, elogia la nueva obra de Guimerá *Jesús que torna*, estrenada anoche en el teatro de Novedades con gran éxito.

Asimismo elogia la labor de los artistas Enrique y Jaime Borrás.

## Romería popular

Madrid 2, a las diez noche.

Hoy se verificó la romería el primer viernes de marzo a la Iglesia de Jesús.

— 37 —

## Máximo Audouin

## La bruja negra

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

(CONTINUACION)

Mario había escogido la droguería, sospechando que su reflexivo compañero se acomodaría mejor en su ocupación burocrática.

La concurrencia fué enorme.

A primera hora de la tarde asistieron Sus Majestades la Reina doña María Cristina y Sus Altezas el Infante don Fernando y la duquesa de Talavera.

A las seis estuvo en la romería Su Alteza la Infanta doña Isabel.

La iglesia está hoy abierta hasta las doce de la noche.

## LOS CAMBIOS

Madrid 2, a las 1045 noche.

BOLSA DE MADRID

Interior, 7495.

Amoritización al 5 por 100, 9525.

Amortizable al 4 por 100, 8075.

Exterior, 8290.

Francos, 8080.

Libras, 22'44.

## Consejo de ministros

Madrid 2, a las 1020 noche.

A LA ENTRADA

Antes de las cuatro de la tarde se reunieron los ministros en la Presidencia, para celebrar Consejo.

El conde de Romanones, al entrar, nos manifestó que, como eran muchos los asuntos a tratar, el Consejo duraría, por lo menos, tres horas. Y habrá necesidad de celebrar nuevos Consejos.

Un periodista: Ya habrá estado leído lo ocurrido ayer en la Casa del Pueblo y los propósitos del señor Pío Baroja de comparecer de la cuestión de Marruecos.

El conde: Está bien. Será contestado por medio de una Nota oficiosa.

El señor Burrell dijo que llevaba la penencia de adaptación del presupuesto de su departamento, pero que de todos modos, tenía que esperar a conocer las reglas e instrucciones que dictara el señor Azaña.

El ministro de Marina nos comunicó que el submarino "Peral" se hallaba hoy en el paralelo de la isla de Madera.

El señor Gasset manifestó que llevaba el proyecto de adaptación de su presupuesto. Añadió que en virtud del artículo primero de la ley de Autorizaciones, tiene a su disposición 1.500.000 pesetas para arreglos, y 800.000 para atenciones de la agricultura.

El general Luque llevaba expedientes de trámite.

El ministro de Gracia y Justicia: Llevo dos asuntos de gran importancia, que conocerán ustedes cuando termine el Consejo.

El señor Gimeri: Yo no llevo nada.

El último en llegar a la Presidencia fué el ministro de Hacienda, Ns. dijo:

—La deliberación del Consejo ya la pueden ustedes conocer: autorizaciones, presupuestos, transportes y subsistencias.

A LA SALIDA

Bastante después de las ocho de la noche terminó el Consejo de ministros.

Al salir dijo el conde de Romanones que había sido largo, laborioso y útil, anunciando que no podía dar referencia alguna de varios asuntos tratados en él, hasta que Su Majestad los conociese. "Sin embargo—añadió—los ministros dirán a ustedes algo, yo solo añadiré ahora que nos hemos ocupado de las subsistencias, transportes, régimen de prensa, cuestión del pan y situación de Canarias. De esos temas hablarán después los señores Ruiz Jiménez y Gasset..."

Y, en efecto: el ministro de la Gobernación nos decía, poco después, lo siguiente, que puede estimarse como una

NOTA OFICIOSA

Hemos tratado del problema que se plantea si nos vamos en la necesidad de abastecedor de pan a Madrid, en la cantidad de 360 a 370.000 kilos diarios que se consume, bien por cesación voluntaria de los panaderos en su industria, bien por incautación de los hornos. Y se ha acordado a una penencia, que formaremos el señor Azaña y yo, el estudio de este problema, que sale de la Gub. municipal. Nos otros, oírmos, como es de rigor, a las autoridades municipales.

Se ha tratado igualmente de los perjuicios que al interés público se acaerrea con la publicación de noticias de entradas y salidas de buques en nuestros puertos, acordándose prohibir la publicación de ellas y encajar al fiscal que denuncia a los periódicos que las den, recordando que esas noticias también se ha acordado dejar sin curso los telegramas y telefonemas en que se den informes acerca del movimiento marítimo.

Respecto de la situación angustiosa por que atraviesa Canarias, se han adoptado los siguientes acuerdos—dijo el señor Gasset:

Respecto a Tenerife 150.000 pesetas, y otras tantas a Las Palmas, con objeto de que sean verificadas en la reparación de carreteras. Las obras se realizarán por administración.

Además se ha convenido en solicitar un crédito de 1.500.000 pesetas con objeto de acometer las obras cuya construcción seale como conveniente la comisión de Ingenieros del Ministerio, que se envió, como ustedes saben, a aquellas islas.

Y en lo que respecta a las islas de la provincia de Santa Cruz, se ha acordado que se envíen a ellas un grupo de profesores, durante el tiempo que estura en el colegio, para darles algunas clases. Pero eran tan pocas, en comparación con las que el ambicionado saber...

Y con cuánta alegría se encontraban allí, al terminar las cotidianas tareas...

Con qué palabras precisas y claras refería Andrés los incidentes de su jornada...

No ocurría otro tanto que Mario, gaceta viviente, siempre admirablemente informado, y que no perdonaba ningún detalle...

A todo pasaba revista: los chismes de la vecindad y aún los del barrio entero, subrayados de risas y ruidosas exclamaciones, que solían provocar las protestas de los "colegas". Este, diciéndose entonces poner una sordina a sus cuerdas vocales, y la voz que Mario iba poco a poco apagándose hasta transformarse en un sonoro ronquido.

Entonces, Andrés se ponía a trabajar sentado en la cama—ya que las exigencias de su profesión no permitían instalarle en él una mesa—una tala de madera, apoyada sobre las rodillas, le servía de pupitre, y estudiaba a la luz de la lámpara de petróleo colocada en una rinconera, construida con materiales de idéntica procedencia que los de la "biblioteca".

Algunas veces—pocas, en verdad—cuando Mario despertaba en medio de la noche, veía con estupefacción a su amigo encorvado como un bleditino sobre la tala de madera, leyendo, escribiendo notas, y tan absorto en su tarea, que un terremoto hubiera tenido apenas la virtud de distraerlo.

—No hay derecho, zarandaja, a quemarse las cejas de ese modo!—exclamaba Mario.

—Andrés se había trazado un programa de una extensión atroz. Literatura, geografía, historia, matemáticas, ciencias físicas y naturales... y hasta las lenguas vivas—el inglés, "para empujar". Y todo eso lo estudiaba él solo, sin auxilio de nadie, y llegaba a clarificar en su cerebro, sin demasiado desorden, una enciclopedia tan delicada.

Y aún a ratos perdidos, se instruíra en la contabilidad y en la mecánica.

A esta le empleaba una máquina vieja y

invertirse en la excursión, ha decidido que la realice el director general de Obras públicas.

Finalmente, el ministro de Gracia y Justicia nos dijo que se había nombrado una comisión para que estudie la forma de hacer cumplir las condiciones que se les impongan a los moros castigados.

## El Cuerpo de Correos

Madrid 2, a las 1025 noche.

El Cuerpo de Correos no celebrará el acostumbrado banquete el aniversario de la fundación del Cuerpo.

Probablemente se aprovechará otro suceso, que bien podría ser la inauguración del nuevo edificio, para celebrar una fiesta, que sustituya este año al banquete.

## La recepción diplomática

Madrid 2, a las 1030 noche.

La recepción diplomática anunciada para mañana no se celebrará, por celebrarse en Palacio Consejo de ministros, bajo la presidencia del Rey.

## El señor Cierva

Madrid 2, a las 1035 noche.

Háblase estos días sobre propósitos y actitudes del ilustre hombre público don Juan de la Cierva, con motivo de su viaje a Castellón y Valencia, para procurar la unión de las fuerzas conservadoras.

Para fijar bien su posición y móviles desinteresados en esta labor, el señor Cierva ha desmentido las suposiciones de algunos periódicos, y ha renunciado a dicho viaje.

## Conferencia

Madrid 2, a las once noche.

En el Ateneo de la Juventud Liberal Conservadora dará mañana una conferencia el ex-ministro conservador y senador del reino señor Bergamín.

## El duque de Tamames

Madrid 2, a las 1140 noche.

Se encuentra enfermo de bastante gravedad el duque de Tamames, presidente de la Junta permanente de la nobleza española.

## NOTICIAS CORTAS

Madrid 2, a las 1145 noche.

En la sesión que el Ayuntamiento ha celebrado hoy, después de un largo intermite, en el que han intervenido los señores Maura y Herrero, se ha acordado nombrar a la comisión de Policía urbana el expediente de dotación de mercados, que hace ya bastante tiempo se se acordó, y que todavía no está resuelto, por faltar algunas diligencias esenciales.

## DE PROVINCIAS

Madrid 2, a las 1120 noche.

DE CADIZ

Cádiz.—Fundó el vapor inglés "Lord Elverland", con cargamento completo de carbón. Lleva sobre cubierta un cañón de grueso calibre.

También llegó el vapor noruego "Srombith", que logró forzar el bloqueo, y una goleta inglesa, que viene de Almería a cargar sal.

Se encuentran en los muelles del "Victoria", fondeado por un submarino.

A bordo del "Cataluña" llegaron 50 alemanes del Camerón. Quedan allí un centenar de alemanes. El barco fué perseguido por dos cruceros ingleses y uno francés.

Quedan en el puerto un vapor inglés y otro italiano, por haberse negado los tripulantes a embarcar de nuevo.

LO DE ALMERIA

Almería.—Parece que determinados elementos políticos querían aprovecharse del conflicto creado al gobernador por los comerciantes, pero éstos, comprendiendo así, han deponido la actitud en que se colocaron.

La fórmula presentada por el Círculo Mercantil al gobernador y que abraza tres extremos, dicha autoridad ha aceptado dos, dejando el tercero para que lo resuelva el ministro.

## En Gobernación

Madrid 3, a las 145 madrugada.

En Gobernación se han recibido esta noche dos telegramas oficiales, uno de Pamplona, comunicando que al pasar un tren por la estación de Billás, una chispa de la máquina prendió fuego a los generos almacenados en

fuera de uso, que él había arreglado como Dios le dio a entender, y que había insistido cuidadosamente en el diminuto aposento que le había sido designado en la agencia, y que él había, no sin cierta exageración, "su despacho".

—Pero Andrés!

—Si su madre hubiera podido sentirse orgullosa de verle, porque mantenía su promesa aun más allá de lo que era posible esperar; porque había entrado resucitando en el buen camino... en ese camino a cuyo término un niño llega a ser un hombre, en la más alta y noble acepción de la palabra.

Clara mañana hallábase trabajando en "su despacho"—continúa al cuarto del director—la agencia, a cuyo servicio estaba particularmente destinado,—cuando se presentó un caballero que deseaba hablar con el jefe de la oficina.

—El señor director está ocupado—objetó Andrés, después de echar una mirada sobre la tarjeta que le tenía el visitante, y en la que se hallaba grabado este nombre y estas señas:

NICOLAS MURRAY

Bourke-Street, Melbourne.

—Como el señor director tiene trabajo, para mucho tiempo—prosigue Andrés—diría usted poner el asunto que aquí le trae al jefe encargado del servicio...

—No interrumpió el recién llegado—es al mismo director a quien deseo hablar.

—En ese caso, caballero, tenga usted la bondad de sentarse.

En el famoso "despacho", habitación de dos metros cuadrados que recibía la luz a través de una puerta con cristal esmerilado, situada en el pasillo que conducía al cuarto del director, no había más que dos sillones, o mejor dicho, dos sillas; un viejo taburete de pino y una no menos vieja butaca, muebles ambos escapados del decrén y a los que Andrés había ofrecido en "su despacho" un retiro honorario, después de someterlos a las necesarias y posibles reparaciones.

uno de los muelles. Las pérdidas ascienden a unas 45.000 pesetas.

El otro telegrama es de Bilbao, y participa que ha sido solucionada la huelga de los mineros de San Salvador del Valle.

## La guerra europea

Madrid 3, a las 130 madrugada.

El Japon contra Alemania

Washington.—El embajador del Japon cerca de la Casa Blanca ha hecho la innecesaria declaración de que su gobierno está en relación constante y acuerdo perfecto con los gobiernos aliados; que son cada vez más cordiales las relaciones con Norteamérica, y que jamás cooperará el Imperio a los planes alemanes descubiertos en México.

Una noticia tendenciosa

Londres.—De Nueva-York transmiten el número de que M. Wilson se propone invitar a Suiza a que llame a su ministro, M. Rivier, que ha dejado de ser persona grata por su germanofilia.

Lo que dice uno del «Rochester»

Burdeos.—Un marino del "Rochester" ha manifestado que efectuó este la travesía sin novedad. Solo hubo de capear un temporal. Cuatro noches navegó con las luces apagadas, y en toda la zona bloqueada no encontraron más que un velero.

Alemania y Méjico

Telegrafía de París que se hacen muchos comentarios acerca del complot fraguado por los alemanes en Méjico.

Detalles de un torpedeamiento

Comunican de Londres que el vapor "Galgona Castle" fué hundido el pasado martes. El capitán del barco y a sus tripulantes a que lo abandonasen, hecho lo cual, fué echado a pique.

La tripulación, entre la que figuraban unos súbditos americanos, embarcó en dos botes, uno de los cuales ha desaparecido.

El Infanta Isabel

Dicen de Londres que se ha recibido un radiograma del "Infanta Isabel", a bordo del cual buque va el embajador norteamericano en Berlín, M. Gerard, anunciando haber salido sin novedad de la zona de bloqueo.

La llegada del «Rochester»

Telegrafía de París que todos los periódicos, al comentar la llegada a un puerto francés del vapor norteamericano "Rochester", afirman que ese hecho demuestra la ineficacia del bloqueo alemán.

Tarjeta de pan

Comunican de París que el ministerio de Abastecimientos, con objeto de evitar el derruche que se hace de pan, va a reglamentar su venta, como ha hecho con otros productos, estableciendo para ello unas tarjetas llamadas de pan.

Los Estados Unidos y Alemania

Dicen de Londres que los Estados Unidos, en vista del torpedeamiento del "Laconia", parecen que se decidirán a declarar la guerra a Alemania.

El cardenal Mercier

Mián.—Los periódicos aseguran que está ya acordado el próximo viaje del cardenal Mercier a Roma, con objeto de asistir a la beatificación de una religiosa belga.

Intrigas alemanas

Londres.—La prensa inglesa comenta las enojadas intenciones por el secretario alemán de Negocios Extranjeros en Méjico, contra los Estados Unidos.

Comentando una retirada

París.—Todos los críticos militares dedican grandes comentarios a la reciente retirada alemana en el Ancre.

El de Le Gaultois dice que es uno de los movimientos más raras, de este género, que se han registrado durante la guerra, y añade que está justificado, debiéndose a la tenaz y prolongada ofensiva de los aliados en Picardía, que les ha permitido la extensión de sus posiciones hasta del río Aménazado el sustrato de la línea alemana de Senre y Bapaume, y en situación imposible de defender.

Impresiones de un discurso

Washington.—La imprenta general que en América ha producido el discurso del caballero alemán es de sorpresa y de indignación, por sus

falsas declaraciones hechas, demasiado absurdas para ser discutidas.

## Conferencias radiotelegráficas

Servicio exclusivo para "Las Provincias", De 7 de la tarde a 6 de la madrugada

## Información francesa

DE LA TORRE EIFFEL A ARANJUEZ

Parte oficial francés

El Este de Soissons fracasaron anoche dos golpes de mano alemanes contra nuestras posiciones Norte-Este de Vingre, costando bajas al enemigo.

En el Argonne penetramos en las trincheras alemanas, cerca de Vaquoil, y cogimos prisioneros.

Cañoneo bastante intenso en el bosque Avocourt.

Ni che tranquila en el resto del frente.

Unos aparatos alemanes lanzaron en la noche del lunes varias bombas sobre Montfer, resultando una mujer muerta, y dos niños y un hombre heridos.

Una escuadrilla nuestra, de once aparatos, bombardeó los acantonamientos de Grisard y las estaciones de Atilly-Babeaux, en el Oise, donde se comprobaron incendios.

Parte oficial francés de las once de la noche

El comunicado oficial francés de las once de la noche dice:

El día transcurrió tranquilo en el conjunto del frente, no desarrollándose ninguna acción de infantería.

La artillería francesa bombardeó con éxito las organizaciones alemanas del Norte del Aisne, en la orilla izquierda del Mosa.

La noche pasada, un avión alemán arrojó varias bombas sobre las cercanías de Combricgen, no causando más que daños materiales de poca importancia.

Compañía Nacional Telegrafía sin Hijos.

## Información italiana

DE COLTANO A ARANJUEZ

Parte oficial italiano

La artillería enemiga ha demostrado ayer bastante actividad, especialmente en la zona Este de Gofitzia, pero fué vigorosamente contestada por nuestra artillería.

Uno de nuestros destacamentos penetró ayer tarde, gracias a un golpe de mano, en las líneas enemigas.

En los alrededores de Tivol y Abuzio, los aviones enemigos han lanzado bombas sobre Gofitzia y Vallon, sin causar víctimas ni daños.

Compañía Nacional Telegrafía sin Hijos.

## Información inglesa

DE POLDHU A ARANJUEZ

Parte oficial inglés

Durante el mes de febrero hemos cogido 2.433 prisioneros, entre ellos 36 oficiales, y 18.000 soldados, o sea nos han rendido, los siguientes pueblos: Ligny, Thillooy, Labarque, Wardencourt, Pys, Miraumont, Póli Miraumont, Grandcourt, Puzis, Ammont, Sarre y Gommecourt.

El enemigo continúa cediendo terreno en el Ancre.

Hoy hemos adelantado nuestra línea 600 yardas en un frente de milla y media.

Al Sur del Somme desahogamos esta mañana gases asfixiantes, haciéndolos seguir de desde de Givenchy, cogiendo numerosos prisioneros.

Otro destacamento atacó al enemigo y penetró también en las trincheras alemanas al Nordeste de Givenchy, cogiendo numerosos prisioneros.

A pesar del fuerte bombardeo, algunos destacamentos enemigos llegaron anoche llegar a nuestras trincheras cerca de Abaincourt y Ravacourt, siendo expulsados violentamente en ambos casos, merced a nuestros energicos contraataques. Falta algunos heridos.

Hoy hubo considerable actividad de artillería por ambas partes en el sector de Ipré.

Parte oficial ruso

